

**ACTA 74-2025**  
**Sesión Extraordinaria 25**

1  
2  
3  
4 Acta número setenta y cuatro correspondiente a la sesión extraordinaria número veinticinco, celebrada  
5 por el Concejo Municipal del cantón de Escazú, periodo dos mil veinticuatro – dos mil veintiocho, en el  
6 costado norte del Templo Católico de San Miguel de Escazú, contiguo al Monumento Héroes  
7 Escazuceses, a las diez horas del diez de abril del año dos mil veinticinco, con la asistencia de las  
8 siguientes personas:

9  
10 **REGIDORES PROPIETARIOS**

**REGIDORES SUPLENTE**

11  
12 José Campos Quesada (PNG)  
13 Sigrid Miller Esquivel (PNG)  
14 Laura Fonseca Herrera (UP)  
15 Ricardo López Granados (UPES)  
16 Mario Arce Guillén (TE)  
17 Adriana Solís Araya (YUNTA)  
18 Silvia Marcela Quesada Zamora (PLN)

Ana María Barrenechea Soto (PNG)  
Seydi Vargas Rojas (UP)  
James Eduardo Chacón Castro (UPES)  
Manuel Flores Fernández (TE)

Silvia María Castro Mendoza (PLN)

19  
20 **SÍNDICOS PROPIETARIOS**

**SÍNDICOS SUPLENTE**

21  
22 Ernesto Álvarez León (PNG)  
23 Andrés Agüero Alvarenga (PNG)  
24 Catarinna López Campos (PNG)

Jessica de los Ángeles López Paniagua (PNG)  
Johnny Espinoza Fernández (PNG)

25  
26 **PRESIDE LA SESIÓN**

**Mario Arce Guillén**

27  
28 **VICEPRESIDENCIA MUNICIPAL**

**Silvia Marcela Quesada Zamora**

29  
30 **ALCALDE MUNICIPAL**

**Orlando Umaña Umaña**

31  
32 **También estuvo presente: Lic. Mario Contreras Montes de Oca, Asesor Legal y la Licda. Priscilla**  
33 **Ramírez Bermúdez, Secretaria Municipal.**

34  
35 **MIEMBROS AUSENTES EN ESTA SESIÓN:** Geovanni Andrés Vargas Delgado (PNG)  
36 Doris Mayela Agüero Córdoba (YUNTA)  
37 Susan Benavides Badilla (PNG)

38 **ORDEN DEL DÍA:**

39

1           **ARTÍCULO ÚNICO: Conmemoración del “Homenaje a los Héroes Escazuceños de la**  
2 **Gesta Heroica de 1856-1857”.**

3  
4 Comprobado el quórum, el Presidente Municipal inicia la sesión a las diez horas con siete minutos.

5  
6 El Presidente Municipal; Muy buenos días compañeros, compañeras regidores, regidoras del Concejo  
7 Municipal de Escazú. Muy buenos días don Orlando Umaña, Alcalde Municipal, muy buenos días doña  
8 Ligia Fernández, Vicealcaldesa Municipal, muy buenos días también a los compañeros y compañeras de  
9 los Concejos de Distrito de Escazú que nos acompañan en este día y muy buenos días también a los  
10 compañeros de la Administración que nos dan apoyo el día de hoy y por supuesto muy buenos días al  
11 público presente que se ha hecho, que ha venido aquí esta mañana de abril, esta mañana del 10 de abril  
12 a celebrar a los héroes escazuceños. Al ser las diez y siete minutos de la mañana del día de hoy, 10 de  
13 abril del 2025 damos inauguración aquí frente al Monumento a los Héroes Escazuceños, la Sesión  
14 Extraordinaria en honor a nuestros representantes cantonales que dieron sus vidas, que sacrificaron su  
15 futuro porque nosotros hoy tengamos un futuro mejor aquí en nuestro querido Escazú. Una vez iniciada  
16 la presente sesión vamos a dar inicio a las festividades del día de hoy, primeramente, con el desfile  
17 inaugural en honor a estos héroes que acto, acto seguido va a comenzar. Muchas gracias.

18  
19 Presentadora; Bien damos un fuerte aplauso de bienvenida a las y los participantes del desfile,  
20 agradeciéndoles por su participación, representantes de Policía Municipal, familiares de los Héroes  
21 Escazuceños, grupo de folklore Herencia Tica, representantes estudiantiles y del Ministerio de  
22 Educación y banda municipal de la Escuela de Artes.

23  
24 Se procede con la colocación de las banderas por parte de la Policía Municipal.

25  
26 La Presentadora. Bien el día de hoy nos convoca una conmemoración que sin duda marcó la historia de  
27 Costa Rica; considerado por especialistas como la verdadera guerra de independencia de nuestro país.  
28 Ante tal acto solemne, les pedimos de la forma más respetuosa ponernos en pie para recibir la bandera  
29 de Costa Rica y de Escazú. Acto solemne para izar la bandera de Escazú por parte de funcionarios de la  
30 Policía Municipal.

31  
32 Se procede a izar las banderas.

33  
34 La Presentadora; Bien en este momento la señora vicealcaldesa Ligia Hernández Rojas y el señor Alcalde  
35 Orlando Umaña Umaña realizarán el acto de colocación de la corona de Laureles en honor y homenaje  
36 a los Héroes Escazuceños.

37  
38 Se procede con la colocación de la corona.

39  
40 La Presentadora; Bien en este momento llamamos al cura párroco de Escazú Marvin Danilo Campos

1 Benavides para que comparta una oración en este acto solemne.

2

3 El Pbro. Marvin Danilo Campos Benavides; Recordamos aquellos que ya han descansado en la paz del  
4 Señor, aquellos que ya han sido llamados a la vida eterna, llamados en un momento por Dios y hablando  
5 ellos con Dios tuvieron el honor de poder decirle al Señor misión cumplida. Hoy estamos aquí porque  
6 recordamos a estos hermanos nuestros, que hicieron una misión concreta. Algunos murieron en el  
7 momento, otros posteriormente, pero que han sido también testimonio de amor cariño al prójimo, a la  
8 patria. Por eso invocamos a Dios en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amén. Escucha  
9 Señor la oración de tu Iglesia que espera en tu palabra. Desde el abismo del dolor de esta muerte de  
10 nuestros hermanos, pedimos que mitiguen nuestra tristeza con la esperanza de que estos hermanos  
11 nuestros hoy llamados héroes vivan ya tu redención copiosa y la alegría de la salvación en la asamblea  
12 festiva de los elegidos por Jesucristo nuestro Señor. Padre nuestro que estás en el cielo santificado sea  
13 tu nombre. Venga a nosotros tu reino hágase tu voluntad en la tierra como en el cielo. Danos hoy nuestro  
14 pan de cada día. Perdona nuestras ofensas como también nosotros perdonamos a los que nos ofenden.  
15 No nos dejes caer en la tentación y líbranos del mal. A tus manos Padre de bondad encomendamos el  
16 alma de estos hermanos nuestros que hoy recordamos con mucho cariño con la firme esperanza de que  
17 resucitarán en el último día, con todos los que han muerto en Cristo. Te damos gracias por todos los  
18 dones con que los enriqueciste a lo largo de su vida. En ellos reconocemos un signo de tu amor y de la  
19 comunión de los santos. Dios de misericordia coge las oraciones que te presentamos por estos hermanos  
20 nuestros que han partido hacia ti y ábrele las puertas de tu mansión a sus familiares y amigos y a todos  
21 nosotros los que hemos quedado en este mundo, concédenos saber consolarnos con palabras de fe hasta  
22 que también nos llegue el momento de volver a reunirnos con ellos junto a ti en el gozo de tu reino  
23 eterno. Por Jesucristo nuestro Señor. Dale Señor el descanso eterno. Su alma y el alma de todos los fieles  
24 difuntos por la misericordia de Dios descansen en paz. Que Dios les perdone y la bendición de Dios  
25 todopoderoso Padre, Hijo, Espíritu Santo, descienda sobre ustedes y permanezca para siempre.

26

27 La Presentadora; Muchas gracias al párroco Marvin Danilo Campos Benavides. Bien vamos a hacer en  
28 este momento la entonación del Himno Nacional de Costa Rica.

29

30 Se procede con la entonación del Himno Nacional de Costa Rica.

31

32 La Presentadora; Bien tendremos ahora la entonación del Himno de Escazú

33

34 Se procede con la entonación del Himno a Escazú.

35

36 La Presentadora; Hace 169 años que este cantón aportó grandes personas valientes, quienes marcharon  
37 para defender sus ideales, así como los valores que fortalecían la vida cotidiana de las personas que  
38 habitaban en ese periodo Escazú. El 14 de abril del año 2008 el Concejo Municipal tomó el acuerdo AC-  
39 146-08 se acuerda primero: instar a la Administración Municipal en la figura del Señor Alcalde para que  
40 junto al Concejo Municipal en pleno se realice un acto cívico anual en el Monumento de los Héroes

1 Escazuceños que lucharon en la guerra de 1856 en conmemoración de tan importante hazaña a partir del  
2 11 de abril del año 2009. Desde ese momento la celebración adopta el carácter comunal y se suscribe en  
3 los desafíos que tiene actualmente las y los escazuceños en motivación esencial para reiterar el espíritu  
4 de lucha y el compromiso de aspirar a un cantón accesible seguro e inclusivo. Bien en este momento  
5 invitamos al señor regidor del Concejo Municipal, don Ricardo López Granados.  
6 El regidor Ricardo López; Gracias, muy buenos días a todos y todas. Hoy es un día histórico, un día  
7 importante para la historia de Escazú que nos hace un llamado a recordar el trabajo heroico del que  
8 estamos todas las autoridades políticas obligados a hacer. Queridos compatriotas, autoridades presentes,  
9 estudiantes, ciudadanos orgullosos de esta tierra bendita. Hoy nos reunimos con el corazón hinchado de  
10 gratitud y respeto para rendir homenaje a los héroes de la gesta heroica de 1856-1857. Una página  
11 gloriosa en la historia de nuestra querida Costa Rica Hombres y mujeres valientes que no dudaron en  
12 dar su vida por la libertad por la soberanía y por la dignidad de un pueblo que se negó a ser esclavo de  
13 intereses ajenos. Pero este homenaje, aunque nacional tiene un significado muy especial para mí, porque  
14 corre por mis venas la sangre de uno de esos héroes mi abuelo cuarto Bartolomé Granados Solano, un  
15 valiente hombre que fue parte fundamental en la histórica toma de los vapores y en toda la Campaña  
16 Nacional. Su nombre como el de otros tantos se pierden en los libros pero viven con fuerza en nuestra  
17 memoria familiar y hoy lo traigo aquí con orgullo para decirle gracias, gracias por tu sacrificio, por tu  
18 amor a la patria, por tu entrega sin condiciones. Los escazuceños como muchos pueblos hermanos  
19 respondieron al llamado con coraje dejando atrás sus hogares, sus familias, sus sueños para defender  
20 algo mucho más grande, el derecho a vivir en una tierra libre. Su valentía no solo venció a los invasores  
21 filibusteros, sino que sembró para siempre los valores que hoy nos definen como nación, paz, democracia  
22 y libertad. Pero hoy queridos compatriotas enfrentamos un nuevo tipo de filistorismo, uno más sutil,  
23 pero igual de peligroso. Hoy no vemos enemigos armados desembarcando en nuestras costas, pero sí  
24 vemos como algunos intentan infiltrar nuestras instituciones con intereses oscuros, con mentiras  
25 disfrazadas de verdad y con una sed de poder que no conoce límites ni ética. Nos enfrentamos a quienes  
26 buscan desestabilizar la paz política que tanto nos ha costado construir, a quienes ven en la  
27 institucionalidad no un instrumento de servicio al pueblo sino una herramienta para revanchas  
28 personales, sacadas de clavo y juegos sucios. Y es aquí donde la historia vuelve a hablarnos, nos dice:  
29 Despierten costarricenses estén atentos los verdaderos patriotas no son los que ondean la bandera solo  
30 en las fiestas cívicas sino en los que honran cada uno en sus acciones. Hoy como en el año 1856 debemos  
31 ser guardianes de nuestra democracia, debemos recordar que nuestras instituciones no son un fin en sí  
32 mismas sino medios para servir a cada ciudadano sin excepción, sin favoritismos y sin dobles agendas.  
33 Hoy más que nunca necesitamos instituciones libres, fuertes e independientes que respondan al bien  
34 común y no al capricho de unos pocos que protejan los derechos de todos y no los privilegios de algunos.  
35 Por eso al recordar a los héroes de 1856 también hacemos un llamado al presente que con su ejemplo  
36 nos inspire a actuar con valentía, con responsabilidad y con amor profundo por esta patria. Que  
37 aprendamos a identificar a los nuevos filibusteros, no por su uniforme, sino por sus acciones y que no  
38 permitamos que ningún interés mezquino ponga en riesgo el futuro de Costa Rica. Y así con la frente en  
39 alto y la memoria viva hago un llamado a todos los aquí presentes y a todos los costarricenses. Sigamos  
40 construyendo una Costa Rica libre, justa, solidaria, que nuestra democracia siga siendo un ejemplo en el

1 mundo, que el legado de nuestros héroes se traduzca en acciones valientes firmes y dignas y que nunca  
2 olvidemos que esta tierra por la que nuestros antepasados derramaron su sangre, merece nuestro mayor  
3 compromiso y nuestra defensa leal. Que vivan los héroes de 1856, que viva Escazú y que viva Costa  
4 Rica. Gracias.

5

6 La Presentadora; Muchas gracias a don Ricardo López. En este momento queremos invitar a la señora  
7 Vicealcaldesa doña Ligia Hernández Rojas para que nos brinde unas palabras.

8

9 La señora Vicealcaldesa Ligia Hernández; Muy buenos días a todas y todos. Hoy no es un día cualquiera,  
10 hoy es un día para recordar con el corazón, para honrar desde la gratitud más profunda y también para  
11 reflexionar sobre lo que significa realmente la palabra valentía. Nos reunimos aquí para rendir homenaje  
12 a los hombres y mujeres de Escazú, que hace más de 160 años respondieron al llamado de la Patria y sin  
13 pensarlo dos veces hombres y mujeres humildes, la mayoría campesinos, que dejaron sus hogares sus  
14 familias sus tierras por defender la libertad de un país entero. Algunos partieron y nunca regresaron,  
15 otros volvieron marcados por las heridas del cuerpo y del alma, pero todos, absolutamente todos nos  
16 dejaron una lección que aún hoy resuena con fuerza, que cuando la Patria nos necesita el deber no se  
17 cuestiona se abraza. Hoy sus nombres están grabados en este monumento, pero lo más importante es que  
18 también están grabados en nuestra memoria y en nuestra identidad como escazuceños y si bien aquellas  
19 luchas se libraron con fusiles en mano, hoy enfrentamos otras batallas, batallas por la equidad, por la  
20 justicia social, por la paz, por los derechos de las mujeres, de las personas jóvenes, batallas contra la  
21 indiferencia, contra la violencia, contra el olvido. Y es ahí donde su legado nos inspira. porque así como  
22 Mercedes Guillén un hombre sin riqueza ni títulos lideró a los suyos con coraje y convicción así también  
23 nosotras y nosotros desde nuestras comunidades, desde nuestras trincheras cotidianas, podemos ser  
24 héroes y heroínas del presente. Tal vez no todos vamos a cargar un fusil, pero si podemos cargar valores,  
25 valores como el respeto, la solidaridad, la empatía la honestidad y el amor por nuestra tierra. Hoy quiero  
26 resaltar también el valor que tiene la educación en estos tiempos que son difíciles. Ese valor que es  
27 inspirado por otro grupo de héroes llamados “Educadores” que también muchas veces son invisibilizados  
28 de muchas batallas, pero que son los llamados a formar a nuestros nuevos soldados, médicos, abogados,  
29 ingenieros, políticos y cuantas más profesiones y técnicos requieran nuestro país para seguir adelante.  
30 Hoy más que una ceremonia esto es un llamado, un llamado a seguir luchando por un Escazú más justo,  
31 más unido, más humano, a honrar a nuestros héroes no solo con flores y discursos, sino con acciones  
32 que mantengan vivas la libertad que ellos defendieron. Gracias a quienes sembraron esta historia con  
33 sacrificio, gracias a quienes hoy la continúan con compromiso, que nunca se nos olvide que somos hijos  
34 e hijas de valientes y que la historia que escribimos hoy merece ser recordada mañana. Muchas gracias.

35

36 La Presentadora; Muchas gracias a la señora vicealcaldesa doña Ligia Hernández Rojas. Invitamos en  
37 este momento al señor Presidente del Concejo Municipal, Mario Arce Guillén para que nos brinde unas  
38 palabras.

39

1 El Presidente Municipal; Muy buenos días a todos Muy buenos días a las autoridades municipales  
2 presentes y por supuesto a la comunidad de Escazú que nos acompaña esta mañana para celebrar a  
3 nuestros héroes caídos en la Campaña de 1856-57. La tónica del mensaje va muy similar a lo que ya han  
4 compartido algunos compañeros, pero no obstante sí quisiera aprovechar esta oportunidad para lanzar  
5 algunas reflexiones en un lenguaje más sencillo, más directo. Yo como ustedes saben no soy de discursos  
6 preparados, a mí me gusta decir lo que siento en el momento porque creo que es la forma más directa de  
7 conectar con la comunidad. En esa línea, primeramente, quisiera invitarlos a reflexionar lo que fue la  
8 campaña titánica, el valor que tuvieron que tener nuestros antepasados para dirigirse a una campaña  
9 histórica que a todas luces se iba a perder. Pensemos en estos momentos lo que sería ir a luchar contra  
10 un país armado con mayor preparación en, en materia militar que el nuestro, con mayor historia si se  
11 quiere en aquel momento en cuanto a artes militares y además apoyado por una superpotencia que ya en  
12 ese momento Estados Unidos era una superpotencia, parecería una locura, yo creo que aquí muchos se  
13 preguntarían ¿cómo vamos a ir a hacer eso? Jamás, estos héroes, estas personas lograron ver más allá de  
14 sus propias limitaciones, lograron ver más allá del miedo humano que cualquier persona puede tener  
15 ante enfrentarse a algo que parece inmontable, invencible, pero tuvieron fe, tuvieron fe divina en el  
16 Señor, tuvieron fe en ellos mismos, sabían que luchaban por sus familias, por sus sustentos, por su  
17 libertad, por el modo de vida de ser costarricense, de ser tico. Y eso les dio valor suficiente, eso les dio  
18 el coraje, eso les dio la fuerza necesaria para poder hacer frente a todas las dificultades que enfrentaron  
19 y poder salir victoriosos de una campaña que hoy en día es histórica no solo en Costa Rica, es histórica  
20 a nivel mundial. Es de las poquísimas ocasiones en que fuerzas norteamericanas o fuerzas  
21 norteamericanas que apoyaron a otro país, no han logrado ganar una guerra, no han logrado ganar un  
22 conflicto y eso es un orgullo que como costarricenses tenemos que recordar y como escazuceños tenemos  
23 que recordar. Ahora bien, como lo decían las otras autoridades municipales, los retos del día de hoy son  
24 otros. No estamos llamados a agarrar las armas, pero sí quisiera hacer una reflexión importante  
25 particularmente a estos niños que están aquí presentes y que nos están viendo el día de hoy, yo me  
26 recuerdo cuando eh, era niño e iba a la escuela escuchando el famoso programa de este panorama, que  
27 todos escuchábamos y nos hablaban de los, de los héroes y cuando tocaban las hazañas de la campaña  
28 56- 57 ponía a pensar ¿por qué ya no hay héroes? ¿qué pasó con esos hombres valientes? ¿por qué ya no  
29 escuchamos de héroes? era la época de los años 90, la política no necesariamente daba muchas noticias  
30 alentadoras y uno decía ¿Qué pasó con esos grandes hombres y mujeres? ¿a dónde están? ¿por qué ya  
31 no hay? Cuando fui creciendo y fui entendiendo muchas cosas, me di cuenta que claro que sí existen  
32 héroes, pero esos héroes hoy no están portando fusiles están luchando desde muchas trincheras y en  
33 Escazú estamos llenos de héroes, héroes que luchan todas las mañanas en las aulas por enseñar a nuestros  
34 niños, héroes que luchan en los hospitales, en los centros de atención al adulto mayor, héroes que luchan  
35 en los centros de beneficencia, héroes que luchan por supuesto en la parte política por lograr cada vez  
36 un Escazú más equitativo, más justo, más democrático, más libre. Tenemos que recordar que la forma  
37 de honrar a nuestros héroes caídos en la campaña de 1856-57, como bien lo decían ahora, no es  
38 necesariamente alzando banderas, cantando el himno, por supuesto que eso hay que hacerlo también,  
39 pero la forma de honrarlos es con nuestras actitudes, con nuestro compromiso, cada uno de nosotros  
40 podemos ser héroes en nuestras comunidades, en nuestros espacios, porque ser héroe, no es

1 necesariamente entregar la vida por la Patria, ser héroe es vivir por la Patria todos los días de nuestras  
2 vidas, vivir como seres humanos decentes, responsables, solidarios. Recordar que en cada trabajo que  
3 hacemos, que en cada acto que hacemos llevamos el legado de nuestros antepasados, que cada día nos  
4 levantamos libres en Costa Rica gracias a lo que estos antepasados hicieron por nosotros y que hoy más  
5 que nunca tenemos que seguir luchando por mantener nuestra libertad por mantener nuestra democracia,  
6 por mantener una, en este caso una Costa Rica y por supuesto un Escazú que cada vez sea más reflejo  
7 de lo que nuestros antepasados soñaron al dar sus vidas por este país y por Escazú. Hagamos grande  
8 nuestra comunidad día con día y finalmente como cierre a estas palabras, unámonos, los Héroes  
9 Escazucoños junto con otros Héroes de otros cantones se unieron para regalarnos la libertad, para darnos  
10 el derecho a ser país democrático y libre. Hoy en día si nos unimos vamos a mantener esa democracia,  
11 vamos a mantener y vamos a avanzar hacia espacios, hacia momentos históricos que nos cuesta todavía  
12 visualizar, pero que son posibles. La unión de fuerzas en Escazú y en Costa Rica es lo que nos va a  
13 permitir de una vez por todas desterrar esos peligros que hoy en día amenazan con nuestro modo de vida,  
14 con nuestra libertad y que como bien lo decían pertenecen a fuerzas ajenas, fuerzas oscuras, a las manos  
15 de la corrupción, a las manos que atenazan la libertad y que a veces no quieren dejar soltar nuestro  
16 cantón, no quieren dejar soltar nuestro país, pero es importante entender que somos nosotros los héroes  
17 que ahora somos llamados a tomar el testigo de nuestros abuelos, pero no hoy compañeros, no hoy  
18 vecinos, día con día, tenemos que luchar y preguntarnos ¿qué estamos haciendo para honrar el legado  
19 que nos dejaron nuestros antepasados? Esa es una reflexión que quiero compartirles y que créanme cada  
20 día también trataremos de, de repetir y de hacer valer en este caso desde el Concejo Municipal. Muy  
21 buenos días, muchas gracias.

22

23 La Presentadora; Muchas gracias al señor Presidente del Concejo Municipal, don Mario Arce Guillén  
24 por esas palabras. Seguidamente invitamos al señor alcalde Orlando Umaña Umaña que nos brinde unas  
25 palabras por favor.

26

27 El Alcalde Municipal; Muy buenos días doña Ligia Hernández, Vicealcaldesa de Escazú, Mario Arce  
28 Guillén Presidente del Concejo Municipal, Padre Marvin Benavides, Cura Párroco de Escazú, Regidores  
29 del Concejo Municipal, directores de centros educativos, don Arnoldo Barahona exalcalde de la  
30 Municipalidad de Escazú, estudiantes, funcionarios municipales, invitados especiales. Hoy nos reunimos  
31 para conmemorar el 11 de abril, una fecha que marca un hito en la historia de nuestra nación, un día en  
32 el que recordamos con respeto y admiración a nuestros héroes, aquellos valientes que entregaron su vida  
33 en la Campaña Nacional de 1856-1857 en defensa de nuestra soberanía y libertad. En este día, nuestro  
34 pensamiento y gratitud se dirigen de manera especial a los héroes escazucoños que lucharon en esa gesta  
35 histórica. Desde nuestro querido Escazú partieron hombres valientes, llenos de amor por su patria, que  
36 entendieron que la independencia y la soberanía no se heredan, sino que se defienden con sacrificio y  
37 determinación. Sus nombres y su ejemplo permanecen grabados en la memoria colectiva de nuestro  
38 pueblo, así como en este monumento que nos recuerda a cada una de estas personas que entregaron sus  
39 vidas por nosotros. Aquellos valientes lucharon no solo con armas, sino con el espíritu indomable de un  
40 pueblo que no aceptaría jamás la opresión extranjera. Liderados por el gran Mercedes Guillén y

1 acompañados de otros héroes anónimos, enfrentaron a los filibusteros con determinación y coraje.  
2 Gracias a su sacrificio, Costa Rica sigue siendo una nación libre y soberana. Cumplimos 169 años de  
3 aquella gesta heroica, donde hemos vivido en paz y libertad, para honrar la memoria de los que dieron  
4 la vida por nuestra patria. Los retos que enfrentamos hoy son diferentes a los del siglo 19, pero  
5 igualmente desafiantes. La soberanía se protege en nuestras instituciones, en nuestra educación, en  
6 nuestra identidad cultural y en el ejercicio de nuestra ciudadanía. Debemos entender que la lucha por  
7 Costa Rica sigue vigente. Proteger nuestra democracia es un deber de todos, exigiendo transparencia,  
8 promoviendo la justicia social y fortaleciendo el sentido de comunidad. No podemos olvidar que la  
9 soberanía se manifiesta también en la capacidad de garantizar bienestar para todos nuestros ciudadanos.  
10 Una Costa Rica fuerte es aquella que educa a sus jóvenes, que combate la pobreza y que protege su  
11 medio ambiente. Como escazuceños, tenemos el deber de ser guardianes del legado que nos dejaron  
12 nuestros antepasados. Que este homenaje además de ser un acto protocolario sea un compromiso vivo  
13 para seguir construyendo una sociedad más justa, solidaria y próspera. Que cada niño, joven y adulto  
14 valore la libertad con responsabilidad, orgullo y determinación. Honremos hoy a nuestros héroes con  
15 hechos, con valores y con la firme decisión de seguir construyendo un país digno de su sacrificio.  
16 Sigamos defendiendo a Costa Rica con la misma valentía con la que ellos la defendieron en el pasado.  
17 Que su memoria nos inspire y que su legado nos guíe. Muy buenos días a todos.

18  
19 La Presentadora; Muchas gracias al señor alcalde Orlando Umaña Umaña por estas palabras. En los  
20 aportes del cantón de Escazú en la gesta heroica de 1856 destaca la figura del capitán Mercedes Guillén  
21 en el libro Memorias Escazuceñas, el licenciado Jorge Montoya Alvarado, estudioso de la historia de  
22 nuestro país con respecto a estos hechos apunta: Es un momento histórico de mucha importancia para  
23 toda Centroamérica ya que es el primer movimiento organizado que se da contra los filibusteros donde  
24 resulta trascendente destacar el aporte que da Escazú en la expulsión de estos invasores en la campaña  
25 de 1856. Escazuceños valientes, la mayoría de ellos campesinos humildes, atendieron al llamado del  
26 Presidente Juan Rafael Mora y defendieron la libertad de nuestro territorio. Deseamos extender un  
27 sentido homenaje y un afectuoso saludo a todas las familias descendientes de los valientes héroes  
28 escazuceños que hoy nos honran con su presencia, su compañía año tras año, en este espacio de memoria  
29 y reflexión, fortalece el vínculo de nuestra historia y las nuevas generaciones nos congregamos en este  
30 lugar cargado de simbolismo para rendir tributo a un acontecimiento que despierta en nosotros un  
31 profundo fervor patrio y que nos recuerda con orgullo el inmenso amor que estos hombres y mujeres  
32 sintieron por su tierra natal, su entrega, su valentía y su firme decisión de luchar por la libertad de nuestra  
33 Patria, por el honor de Escazú. Son un legado que sigue vivo en la memoria colectiva de nuestro pueblo.  
34 A continuación, tendremos una presentación musical a cargo de los profesores Andrés Corrales Palma y  
35 María Chávez Meza, junto con los estudiantes Victoria Rodríguez y Ariana Enríquez con el repertorio  
36 reloj cinco copado de Polca doc Polca concierto en la M de Vivaldi para violín solo y orquesta.

37  
38 Se procede con la presentación de violín.

39

1 La Presentadora; Bien muchísimas gracias por esta presentación musical que nos han honrado en esta  
2 mañana. En el contexto histórico de la creación del Monumento a los Héroes Escazucoños y según el  
3 historiador Raúl Arias Sánchez del cantón, participaron aproximadamente 126 personas, se unieron con  
4 otros campesinos formando un solo grupo para luchar por tres causas importantes: la defensa de la Patria,  
5 la defensa de la soberanía y la defensa de la libertad. Cuando terminó la confrontación se declararon  
6 setenta y un personas fallecidas y cincuenta y cinco personas ilesas. En Escazú durante un tiempo se  
7 analizó por diferentes medios la importancia de construir un monumento que recordara el aporte del  
8 cantón de Escazú en defensa del territorio. A continuación, contaremos con los nuevos avances de  
9 investigación a cargo de los historiadores José Rafael Flores Alvarado y Alexander Abarca López  
10 quienes nos brindarán datos invaluable de la historia de nuestros valientes Héroes Escazucoños. Es  
11 importante mencionar y conocer que ambos investigadores pasan permanentemente investigando  
12 genealogías y datos de suma importancia. Participación de los Héroes Escazucoños en la Campaña de  
13 1856-1857 por lo que constantemente se encuentran datos novedosos que siguen construyendo la  
14 importante historia de nuestro cantón y cada vez más Identificado el grandioso aporte de esas familias  
15 escazucoñas que lucharon incansablemente y que con su ejemplo nos invitan a continuar con esos valores  
16 que permitirán el bienestar de nuestros habitantes, en esta oportunidad se trata de la memoria de José  
17 María Mora que luchó y murió en la batalla de Santa Rosa.

18  
19 El señor Alexander Abarca López; Muy buenos días autoridades municipales y religiosas, estimados  
20 socios de la tertulia del 56 descendientes de los excombatientes escazucoños y personas en general que  
21 hoy nos honran con su presencia. Un año más nuestro cantón se viste de gala para conmemorar la  
22 campaña nacional de 1856 y 1857, una gesta heroica que nos dio libertad y forjó la identidad del pueblo  
23 costarricense. Escazú fue uno de los lugares que más soldados aportó a esta causa patriótica, por ello nos  
24 resulta imposible no recordar o al menos citar algunos de sus nombres, esos que han quedado grabados  
25 en la memoria de nuestro pueblo. Hoy quiero destacar a nueve personajes cuyas historias he investigado  
26 a lo largo de los años y junto con don José Rafael Flores que representan el valor y el compromiso de  
27 Escazú en aquella lucha. Hablar de ellos es hablar de heroísmo y patriotismo, pero hoy deseo resaltar  
28 especialmente la figura del soldado José María Mora. En el periódico La Época del 21 de septiembre de  
29 1910 se encuentra una nota donde aparece su nombre mencionado como esposo de Ramona Cervantes  
30 de Escazú. Más interesante aún es el valioso libro de muertos del sacerdote Francisco Calvo donde narra  
31 que en la misma ciudad y día de la acción bélica murió el soldado José María Mora casado con Ramona  
32 Cervantes y se le dio sepultura. Ambos documentos coinciden y su esposa también es figura en las actas  
33 parroquiales como en la del bautismo de su hija Juana María de Jesús el 10 de marzo de 1855 en esta  
34 parroquia. La muerte de este escazucoño resalta ya que su sangre se derramó en Santa Rosa siendo una  
35 de las víctimas de aquella gloriosa batalla. Sus restos posiblemente descansan en la misma hacienda  
36 donde entregó su vida por esta patria. Estos son nombres y memorias que no podemos olvidar El del  
37 capitán artista y artesano además abanderado don Mercedes Guillén Ulloa y su esposa doña Agustina  
38 Aroldán, el del sacerdote Miguel Hidalgo una de las más de 300 víctimas del cólera morbus en Escazú.  
39 El de Ramón Meléndez fallecido en combate a causa de disparos. El de don Espíritu Santo Espinoza uno  
40 de los esposos de doña Pancha Carrasco. El de los hermanos Silvestre y Antonio Monge Molina. El de

1 don Anselmo Aguilar cuya casi medalla aún son testigos mudos de la existencia en nuestro cantón. Y el  
2 de doña Vicenta León una mujer marcada por la guerra, esposa de los excombatientes Silvestre Monge  
3 Molina y Candelario Alvarado hermana del soldado Miguel León Vargas y por si fuera poco cuñada de  
4 Antonio Monge Molina y Casiano Alvarado también es combatientes. Por ellos y por tantos otros cuyos  
5 nombres quizás no figuran en los libros, pero sí en la memoria viva de nuestras familias hoy rendimos  
6 homenaje. Que este acto no sea solo conmemoración sino un compromiso renovado con los valores de  
7 libertad, valentía y amor a la Patria, que ellos defendieron con su vida. Escazú tiene motivos para sentirse  
8 orgulloso de sus hijos y es nuestra responsabilidad mantener viva su memoria y su legado. Que sus  
9 nombres sigan siendo pronunciados, sus historias contadas y su sacrificio recordado en cada rincón de  
10 este cantón. Honor y gloria eterna a los valientes del 56 y 57. Muchísimas gracias.

11  
12 El señor José Rafael Flores Alvarado; Eh muy buenos días a todos y todas. La Campaña Nacional de  
13 1856-1857 al conmemorar en esta fecha el 169 aniversario de la batalla de Rivas se hace necesario hacer  
14 algunas reflexiones. Representó un hito importante en la historia Patria. Fue una derrota del destino  
15 manifiesto. El aporte del grupo escazuceños al mando del capitán Mercedes Guillén fue invaluable.  
16 Tengo que citar que en la batalla de Santa Rosa falleció José María Mora, eh, cuyos restos están  
17 enterrados en Hacienda Santa Rosa y salió herido el soldado Joaquín Jiménez. En la batalla de Rivas  
18 murieron treinta y nueve, eh, soldados, heridos once, trece víctimas del cólera. En el fuerte de San Carlos  
19 murieron tres escazuceños y en la segunda de Rivas murió uno como secuelas de esos eventos murió  
20 víctima del cólera mi tatarabuelo Juan Miguel Flores Bonilla el 23 de junio de 1856. Fue presidente del  
21 Ayuntamiento de Escazú en 1846. Él era hijo de José Cosme León, José Cosme Flores León y María y  
22 María Manuela Bonilla contrajo nupcias con Blaza Carranza Bustamante. Dentro de los ilesos tengo que  
23 citar que, eh, el capitán Mercedes Guillén fue herido, eh, otros que salieron ilesos fueron Silvestre Monge  
24 Molina, el bisabuelo de Juan Antonio Céspedes Guzmán y luego también otro de los ilesos José María  
25 Fernández Molina mi tío Tatarabuelo y otro de los ilesos fue José Anselmo Aguilar Delgado cuyos  
26 descendientes custodian una medalla entregada en 1895. Honor y gloria a nuestros seres. Muchas  
27 gracias.

28  
29 La Presentadora; Muchas gracias Bien a continuación contaremos con una presentación de un extracto  
30 de la cantata de 1856 a cargo de la cantautora Aurelia Trejos quien es una destacada folclorista. La  
31 recibimos con este fuerte aplauso.

32  
33 La señora Aurelia Trejos; Hola buenos días. Muchísimas gracias a la Municipalidad de Escazú por  
34 habernos tomado en cuenta y por permitimos compartir esta actividad tan emotiva para todos los  
35 escazuceños. Vamos a hacer un pequeño extracto de la obra de Dionisio Cabal Antillón, la Guerra de  
36 1856. Adrián Ávila con la marimba, Arnoldo Gómez en el, en la guitarra y muchas gracias a los  
37 compañeros del sonido también por tanta preocupación.

38  
39 Comienza la presentación de la folclorista Aurelia Trejos.

40

1 Termina la presentación de la folclorista Aurelia Trejos.

2

3 La Presentadora; Muchísimas gracias Aurelia Trejos. Qué bonita presentación y creo que podríamos  
4 brindarle un aplauso más fuerte, qué lindo, muchas gracias por esta presentación tan bonita el día de hoy  
5 que nos compartió y que pudimos disfrutar todos los escazuceños. Bien hoy deseamos aprovechar para  
6 rendir homenaje a aquellos hombres y mujeres valientes, cuyas luchas diarias no se libran en campos de  
7 batalla sino en las aulas de los centros educativos de nuestro cantón. Son héroes actuales que sin capa,  
8 sin espada, pero con una enorme pasión por la educación han dedicado sus vidas a formar a guiar y a  
9 transformar el futuro de nuestras niñas, nuestros niños y también de nuestros jóvenes. Esos educadores  
10 con su incansable entrega son los verdaderos forjadores de la sociedad que soñamos, enfrentan cada día  
11 los desafíos de un mundo en constante cambio, con la firme creencia que la educación es el camino más  
12 seguro hacia la igualdad el progreso y también la prosperidad. En cada clase en cada lección cada palabra  
13 de aliento están sembrando esas semillas de un futuro mejor para Escazú y también para nuestro país.  
14 Los reconocemos no solamente por su conocimiento académico sino también por su valentía al  
15 enfrentarse a los obstáculos que a menudo surgen en el camino. Son guerreros de la mente del corazón  
16 luchadores que más allá de impartir saberes crean espacios donde los sueños y las aspiraciones de  
17 nuestros estudiantes pueden crecer y florecer. Ellos no solo enseñan matemáticas, ciencia, lenguas o  
18 historia, también enseñan valores, enseñan resiliencia y el poder de seguir adelante incluso cuando los  
19 desafíos parecen insuperables. Es por eso que hoy con respeto y gratitud reconocemos a estos héroes de  
20 la educación del cantón de Escazú, personas cuyo legado va más allá de lo que se ve en las aulas, pues  
21 su influencia se extiende a toda la comunidad formando ciudadanos comprometidos, ciudadanos  
22 responsables y con un profundo sentido de justicia social. Cada uno es un faro de esperanza y un pilar  
23 fundamental en la construcción de un Escazú más fuerte, más equitativo y lleno de oportunidades para  
24 todos. Gracias por llevar sus batallas con dignidad y por ser una inspiración para todos aquellos que  
25 tienen el privilegio de aprender de ustedes. Es por ello que deseamos brindar un homenaje a las siguientes  
26 educadoras destacadas del cantón Doña Vilma Chacón Durán desde la década de los 70, Escazú tuvo el  
27 privilegio de contar con una maestra excepcional, que dedicó su vida entera a la formación integral de  
28 varias generaciones de estudiantes. En un contexto de muchas carencias, esta educadora no solo impartía  
29 conocimientos, sino que ofrecía apoyo incondicional especialmente a los más humildes, dejando una  
30 huella imborrable de don, de servicio y compromiso social. Su vocación trascendía las aulas, fue tutora  
31 de valores, promotora incansable de la solidaridad y sembradora de esperanza. En cada uno de sus  
32 alumnos impartió clases en diversas disciplinas e implementó iniciativas que marcaron a toda una  
33 comunidad desde bailes folclóricos que enaltecía en la cultura costarricense hasta la creación de una  
34 huerta escolar que inculcaba el amor por la tierra sin olvidar las caminatas al cerro, las competencias de  
35 atletismo y las actividades que fortalecían el cuerpo y el espíritu. Su enseñanza iba más allá del currículo  
36 escolar. Educaba con el ejemplo con la entrega y con la firme creencia de que una sociedad más justa y  
37 libre de violencia se construye desde el aula. Uno de sus mensajes que nos comparte, respétense unos a  
38 otros para que haya paz en todos los pueblos y en cada persona gracias, gracias por su legado,  
39 generaciones de escazuceños crecieron con valores firmes, con valor, con amor por su cultura y con el

1 deseo de servir a los demás. Su vida es un testimonio de lo que significa verdaderamente una maestra y  
2 por eso, para nosotros es una heroína.

3

4 El Alcalde Municipal Orlando Umaña y la Vicealcaldesa Municipal Ligia Hernández, hacen la entrega  
5 del reconocimiento a la profesora Vilma Chacón Durán.

6

7 La Presentadora; También queremos reconocer a doña María Eugenia Jiménez Valverde que bueno en  
8 esta oportunidad no nos acompaña. María Eugenia Valverde Jiménez ha sido una figura clave en el  
9 desarrollo educativo del cantón de Escazú y de la región. A lo largo de su brillante trayectoria se  
10 desempeñó como directora de la escuela Barrio Corazón de Jesús y de la escuela República de Venezuela,  
11 dejando un legado de excelencia, de compromiso y vocación de servicio. Su labor se amplió al ámbito  
12 regional como supervisora de la Dirección Regional de Educación Circuito 3 de San José Oeste, donde  
13 continuó impulsando una educación de calidad y con enfoque humano. Como docente e investigadora  
14 universitaria, ha enfocado sus esfuerzos en el desarrollo de proyectos sociales y culturales. Siempre con  
15 una mirada sensible hacia las necesidades de la comunidad y una firme creencia en el poder  
16 transformador de la educación. Este merecido homenaje es por su entrega, por su pasión siempre de  
17 enseñar esa invaluable contribución a la formación de generaciones con valores y con sentido social. Y  
18 le brindamos este fuerte aplauso a María Eugenia Jiménez Valverde. También al señor Rafael Barrantes  
19 Navarro un educador con raíces firmes y visión transformadora. Nació en el seno de una familia  
20 numerosa y de raíces campesinas, creciendo en un entorno marcado por el trabajo arduo, la solidaridad  
21 y los desafíos del día a día. Estos valores forjados desde la infancia lo acompañaron a lo largo de su vida  
22 y lo moldearon como un educador íntegro cercano y profundamente comprometido con su comunidad.  
23 Su labor docente se desarrolló en múltiples servicios educativos del cantón de Escazú entre ellos el  
24 centro educativo del Carmen Barrio Corazón de Jesús, David Marín de Bebedero y la Escuela Juan  
25 XXIII. Fue en esta última donde a inicios de los años 90 dejó una huella como maestro, caracterizándose  
26 por su entrega y preocupación genuina por el bienestar académico y humano de sus estudiantes. A partir  
27 del año 2006 asumió el reto de la dirección escolar, etapa en la que consolidó su legado como líder  
28 visionario. En esta escuela impulsó importantes proyectos entre los que destaca la gestión para la nueva  
29 construcción del centro educativo mejorando la forma significativa, las condiciones de enseñanza y el  
30 aprendizaje para futuras generaciones. Uno de sus mayores logros ocurrió durante su gestión como  
31 director del Centro Educativo Barrio Corazón de Jesús entre 1997 y 2001, donde lideró la apertura del  
32 primer materno infantil de Escazú, marcando un hito en la atención educativa temprana del cantón.  
33 Rafael Barrantes Navarro es recordado no solo por su labor administrativa y docente, sino por su  
34 cercanía, por su trato humano y su permanente disposición al servicio. Su trayectoria es un reflejo del  
35 poder transformador de la educación cuando está guiada por valores sólidos, visión de futuro y profundo  
36 amor por la comunidad. Muchas gracias al señor Alcalde por hacer entrega de estos homenajes,  
37 reconocimientos y a la señora Vicealcaldesa también doña Ligia. Bien finalmente les invitamos para  
38 colocarse sobre sus pies y así entonar el tema musical a los.

39

40 Se procede a entonar el tema musical Héroes de Escazú.

1  
2 La Presentadora; Bien de esta manera agradecemos profundamente a todas las personas que nos  
3 acompañaron el día de hoy para este homenaje siendo una manera de seguir haciendo patria, de seguir  
4 luchando por nuestros valores, nuestras buenas costumbres y por una Costa Rica libre y soberana,  
5 muchísimas gracias. Bien, eh en este momento recibimos al señor Presidente del Concejo Municipal don  
6 Mario Arce Guillén para el cierre de esta sección, Sesión Extraordinaria.

7  
8 El Presidente Municipal; Habiendo concluido con los, con las actividades previstas para la presente  
9 celebración y deseándoles un excelente día a toda la comunidad que se ha hecho presente y por supuesto  
10 también y en particular a los familiares de los héroes caídos a quienes hemos celebrado, hemos  
11 homenajeado y seguiremos homenajeando con nuestras acciones cada día, vamos a dar por finalizada al  
12 ser las 12:11 de la tarde, damos por finalizada la presente sesión. Que tengan un excelente día y que  
13 estén muy bien y hasta luego y hasta pronto Escazú.

14  
15  
16  
17  
18  
19

20 *Mario Arce Guillén*  
21 *Presidente Municipal*

*Priscilla Ramírez Bermúdez*  
*Secretaria Municipal*

22 *hecho por: agmr*